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本公司作為本港一間新成立的傳媒機構，香港特區政府的任何政策都對香港市民有一定

程度的影響。本公司明白政府高透明度是對政府和市民都是十分重要，記錄政府人員處理公

務、政策的過程的重要文件，政府文件怎樣儲存為政府檔案、如何的記錄、儲存和發佈都是

我們一群關心香港和研究香港地方歷史的市民所關心和研究的重要資料。 

 

香港特區政府現時並沒有法例規範政府部門如何儲存和處理政府檔案，除了這個問題，

還有處理政府檔案的程序、處理政府檔案的政府檔案處在政府架構中的位置和宣傳政府檔案

的問題，會一一在下面簡介。 

 

現時香港特區政府只有《政府資料檔案（取閱）則例》和《公開資料守則》  
這兩個政府內部指引，這兩個規則並不是法例，內容十分空泛，沒有強制性權力要求政府部

門提交政府檔案予政府檔案處，甚麼政府檔案是可以給予市民查閱的規定都不清不楚。 

 

近十多年來，香港政府和世界上其他政府一樣，政府不斷把一些政府職能獨立出政府架

構以外，成為獨立的公營機構，這個公營機構包括：市區重建局、九廣鐵路公司、金融管理

局等等，這個部門和市民生活息息相關，但是上面曾經提及的政府內部指引並不規限這些公

營機構，這個部門的檔案可以說是「無王管」。 

 

檔案法為全球大多數國家和地方都有的，本公司不明白香港特區政府聲稱香港為「亞洲

國際都會」，竟然不把政府檔案的如果處理立法。檔案法除了為提高政府的透明度外，還可

以防止政府官員銷毀對自已不利的檔案，甚至銷毀政府違反法律的罪證。 

 

本公司強烈要求政府清楚把政府檔案的定義、如何儲存政府檔案、政府部門必須把政府

檔案用完後交給政府檔案處處理、政府檔案如何公開等要求寫在法例上。公營部門處理他們

的檔案應和其他政府部門一樣，並寫在法例上。有關法例並必須有阻的罰則和完善上訴機

制。 

  

政府檔案處現在在政府架構中的位置是極低，政府檔案處是直屬於行政署，在前政府

檔案處長朱福強一些訪問中表示，政府檔案處的工作能力很容易受到當時任職行

政署長的官員影響，這個是直接影響政府檔案處的運作。本公司對現在政府檔案處

內專門人員的數目、其他職位的人手、撥款是不是足夠，本公司對此十分懷疑。 

 

本公司要求把政府檔案處獨立出政府部門架構，直屬於行政長官，像申訴專員公署或廉

政公署般。如果不能夠獨立於政府架構，都要把政府檔案處升格，地位應和勞工處、路政署
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等部門相若，直屬於政務司司長，並把政府檔案處的職權寫入法例內。政府並應該重新聘請

檔案主任職系的職位，並把所有影響專業人員工作或任教不適合的職位的非專業人員請離政

府檔案處，檔案處處長應由檔案主任職系人員出任。 

本人或其他公司成員從來都未見過政府檔案處正式在其辦公大樓或網頁以外的地方向市

民宣傳政府檔案或政府樓案處的職能，我建議政府檔案處應設立宣傳及新聞組和向政府申請

有關費用，向市民宣傳政府檔案和政府樓案處職權。 

 

有關政府檔案的課程只限在大學或大學附屬學院才可以修讀，本公司建議在初中歷史科

和高中通識教育科加入政府檔案的內容，讓學生對政府檔案有初步的認識和了解香港歷史。 

 

最後，我明白政府檔案這個議題對絕大部分市民和議員都不太關心，我希望議員和市民

會增加這個議題的關心。本公司相信規範政府檔案和為政府檔案立法為一個長時間的工作，

立法會應該一個委員會跟進有關工作，不要讓記錄香港政府歷史的檔案白白消失。 
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